

UNIVERSIDAD DE AREQUIPA
CENTRO "STUDIUM"

PRESIDENCIA

Arequipa, noviembre 28 de 1926.

Señor don

José Carlos Mariátegui.

Lima,

Querido amigo y compañero;

Acabo de recibir su comunicación de 20 de los corrientes. Usted no puede comprender el entusiasmo de los muchachos de Studium, al leer su reveladora carta.

No me equivoqué, amigo Mariátegui, al escribir en mi artículo de "Pacha", que era Ud. uno de nuestros críticos. He admirado siempre su profundo espíritu. Goza Ud. de la preciosa facultad de penetrar en el quid de los problemas y de las corrientes.

Respecto a la tendencia nacionalista, no creo que no esté acorde con los ideales de la época. Deseo, anhelé, fervientemente, que la nueva juventud examine de cerca el nacionalismo. En verdad que no se trata de un nacionalismo imperialista. No, en ningún caso, nō. El nacionalismo que proclamo no es

UNIVERSIDAD DE AREQUIPA

CENTRO "STUDIUM"

J.C.M.

PRESIDENCIA

-2-

esa índole, al efecto, redacté hace algún tiempo, una especie de mensaje, para varios amigos del Perú y de fuera, a quienes interesaba los problemas socio-lógicos. Yo, como aprecio su personalidad, le remiti una copia. Temeroso de que se haya extraviado, le adjunto una nueva copia. Le ruego darme su opinión. Considera, como usted lo indicó en sus artículos de "Mundial", que el problema capital de la nueva peruanidad es el problema indígena. También le adjunto una copia de un trabajito que estoy preparando. Le envío sólo un bosquejo inicial. Pienso integrarla con el estudio de las opiniones de Us., de Vallcárcel, de Albújar, Orrego, etc., etc. Por eso, le agradeceré enviarme sus puntos de vista, a fin de consignarlos en el referido trabajo.

Esta es la tendencia nacionalista que pretendo reforzar. Es imperialista?. No me parece. Mi nacionalismo no odia a ningún pueblo, ni a ningún hombre, porque, -como lo decía en un artículo, cada cual tiene su virtualidad, que puede cambiarse, si no está conforme con el ideal social, o debe ampararse, cuando está de acuerdo con el nuevo espíritu

UNIVERSIDAD DE AREQUIPA

CENTRO "STUDIUM"

PRESIDENCIA

J.C.M.

-3-

de la época. Me he preocupado siempre de los movimientos sociales. Es verdad que el espíritu de occidente está en decadencia. El espíritu debe ser arrojado de América. La técnica a que se refiere Ud., puede servir a América. Yo me refiero sólo al espíritu. El Perú debe reformar su espíritu. Sólo pueden intentarlo los honrados, los sinceros. Gusto de los nuevos problemas. Admiro las nuevas orientaciones; pero no estoy con el método proclamado por algunos exagerados. Lucha de clases?. Habrá sinceridad?. Me pregunto esto por la experiencia que se adquiere en algunas regiones del espíritu. Mientras no reformemos nuestro estúpido espíritu, mientras no esclarezcamos nuestro yo interno, toda revolución será ineficiente. Deseo que la juventud sea religiosa. Que tenga creencias. Que no pierda la fe. Cuando uno aniquila sus esperanzas y se encuentra sólo en el tiempo, inicia su decadencia. Pero para esto pido, siempre lo he pedido, mucha sinceridad. Por eso lo aprecio y por eso lo admiro. No soy partidario de las guerras violentas y las luchas

UNIVERSIDAD DE AREQUIPA

CENTRO "STUDIUM"

J.CCM.

PRESIDENCIA

-4-

de clases. Porque tengo fe en la nueva juventud, en sus maestros y sus directores, es que deseo que no les guie métodos de fuerza. Predicamos amor, solicitamos bondad. Bueno, muy bueno. Pero debemos practicar esos ritos y esas idealidades. Creemos, amigo Mariátegui, la escuela de la perfección interior. Salvará el materialismo decadentista. Hacer de cada hombre, un cristiano: sana labor de los jóvenes directores de masas juveniles y obreras. No perdamos nuestra esperanza. Amemos a los hombres; la máxima labor del hombre es esparcir la bondad, predicar la unión de los hombres. Pero he apreciado el panorama peruano: su aspecto político, su problema económico, indígena, etc., me me han convencido de realizar esa labor en nuestro medio. La historia peruana es un retazo de la historia mundial. No puede escindírsela. A eso va mi nacionalismo: resolver mi problema indígena; laborar por la independencia de la economía peruana. Es imperialista?. No lo sé. Es anti-humanista. No puedo apreciarlo. Sólo sé que contribuiré al progreso de la nueva humanidad. Será el algo. Pero algo, al fin. Quiere acompañarme en esa la-

UNIVERSIDAD DE AREQUIPA
CENTRO "STUDIUM"
PRESIDENCIA

A.C.M.

-5-

nor. En posteriores comunicaciones, concretaremos nuestro plan de acción. Formularémos acciones. Auspiciaremos idealidades. Observaremos nuestra realidad nacional y seremos verdaderos nacionalista.

No se olvide de su amigo.

Pasta pronto y en espera de sus noticias y producciones, con fuerte apretón de manos, se despide su cordial amigo.



D.D. Me permito rogarla, me indique cuál el estado cultural actual del Centro "Ariel"; así como si tiene usted datos sobre la sinceridad de Augusto Villa de la Tapia y Sebastián Vega, Secretario y Presidente respectivamente, del centro Ariel, fundado hace poco en Arequipa. Deseo conocer su posición intelectual a fin de auspiciar la labor de "Ariel". Corren voces entre los amigos de Arequipa de su campaña política. Usted conocerá su cariz intelectual. Gracias.

